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Nos écoles

Le 6 décembre dernier, Alexandre, Dominique, Érica et
Marie-Pascale, des élèves de 5e et 6e année à Père-
Lacombe, avaient convié leurs classes, le directeur
général du Centre-Nord et la coordonnatrice du trans-
port à une présentation très, très spéciale.

Pendant plusieurs semaines, les quatre amis ont sacrifié
plusieurs récréations pour travailler sur un projet très
innovateur. Ils ont construit une maquette de leur auto-
bus idéal. Le but de leur initiative était de trouver des
moyens de résoudre quelques-uns des problèmes sur-
venus dans leur autobus ainsi que de rendre les longs
trajets plus amusants. C’est en suivant une démarche
sérieuse, réfléchie et systématique que les jeunes ont
développé leur projet. Grâce à l’appui de leur directrice,
Mme Adèle, les quatre élèves ont analysé deux modèles
d’autobus afin de déterminer les éléments qui pour-
raient répondre le mieux à leurs besoins. 

Tout d’abord, leur autobus de rêve possèderait des
sièges placés face à face comme dans le métro. Ainsi,
les passagers pourraient socialiser davantage et se par-
ler sans crier à tue-tête. Puis, les jeunes ont ajouté des
unités de rangement pour y mettre leurs sacs d’écoles,
leurs boîtes à lunch, leurs tuques et plus encore. Ils ont
même pensé à leur chauffeur d’autobus; ils lui ont
conçu un petit coin avec un siège ergonomique et un
casier pour ranger ses collations. 

Alexandre, Dominique, Érica et Marie-Pascale étaient
très fiers de remettre leur maquette à Mme Lynne
Lambert, coordonnatrice du transport. Celle-ci leur
avait promis de présenter leurs idées au comité sur
lequel elle siège avec des collègues des autres conseils
scolaires de la province. Cette réunion a eu lieu en 
janvier dernier et les membres du comité ont été
agréablement surpris par le modèle réduit et les sug-
gestions émises par les quatre élèves.

Bravo à Alexandre, Dominique, Érica et Marie-Pascale
pour leur persévérance et leur superbe initiative. Vous
nous avez beaucoup impressionnés!

Pour rendre le trajet en autobus plus amusant!
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Mot du directeur général

M. Henri Lemire

Depuis quelques mois, le Conseil se penche activement sur deux
dossiers d’envergure : l’acquisition d’une école pour la commu-
nauté scolaire de Gabrielle-Roy et la gestion de l’éducation
publique.

École publique Gabrielle-Roy
En juin dernier, le Conseil a rencontré les parents de l’école
publique Gabrielle-Roy pour leur expliquer qu’un processus de
consultation serait mis en œuvre en septembre 2005. Notre prési-
dent Claude Duret a également écrit à tous les parents de l’école
pour leur faire part de l’engagement des conseillers à maintenir et
à favoriser le développement de l’école publique Gabrielle-Roy, à
offrir des programmes et des services variés répondant aux
besoins de tous les élèves, à conserver un personnel fort et uni, à
encourager le développement et le rayonnement de l’éducation
publique dans d’autres secteurs de la ville et du Conseil, à
respecter la nature pluraliste de l’école ainsi qu’à collaborer
étroitement avec le conseil d’école et le comité d’acquisition pour
améliorer les communications et les relations.

En octobre dernier, les conseillers scolaires ont rencontré le con-
seil d’école pour aborder des questions spécifiques posées par 
l’école. Ils ont réussi à discuter de tous les irritants, dont le plus
important était l’acquisition de l’école Strathearn. Heureuse nou-
velle! Le 13 décembre, les conseillers ont approuvé le transfert de
l’école Strathearn au Conseil par Edmonton Public School Board
(EPSB). La deuxième entente d’achat entre le ministère de
l’Infrastructure et EPSB ne devrait pas tarder. En janvier, le Conseil
a demandé à l’administration de travailler avec des consultants et
le conseil d’école Gabrielle-Roy afin d’identifier les éléments de
santé et de sécurité à remédier, les aménagements à apporter à 
l’école Strathearn avant la rentrée scolaire en septembre 2006 et
ceux à effectuer dans des phases subséquentes.

Pour les conseillers et l’administration du Centre-Nord, il est tou-
jours aussi important de travailler de concert avec les parents et
les employés de l’école publique Gabrielle-Roy pour assurer le
développement, le maintien et la promotion de l’éducation
publique de langue française à Edmonton.

Éducation publique
Depuis quelques temps, le Centre-Nord a entrepris une série de
démarches liées à des questions soulevées par trois parents
demandant la restructuration du modèle de gestion scolaire fran-
cophone. En Alberta, il y a trois conseils scolaires francophones
composés : Nord-Ouest, Centre-Est et Centre-Nord.  Ces parents
suggèrent que le présent modèle de gestion composée – publique
et catholique – ne représente guère les intérêts des parents fran-
cophones publics d’Edmonton. 

Rappelons que, selon la Loi scolaire, la décision quant à la modifica-
tion du modèle de gestion scolaire composée revient au gouverne-
ment de l’Alberta à la suite d’une recommandation du ministre  de
l’Éducation Zwozdesky. Les trois parents ont demandé au ministre
de créer un nouveau modèle de gestion. Il leur a répondu que l’ar-
ticle 255.1(1) de la Loi scolaire stipule que trois conditions doivent
être remplies avant d’amender la Loi, soit 1) Au moins 30 % de la
population d’un conseil scolaire est composé d’électeurs publics; 
2) Au moins 500 élèves sont inscrits dans des écoles publiques fran-
cophones du conseil; 3) Les parents publics en font la demande au
Ministre.

Le 9 novembre dernier, une soirée d’échanges a été organisée pour
tous les parents et employés de l’école publique Gabrielle-Roy afin
d’expliquer la gestion scolaire composée, de répondre aux ques-
tions et de faire le point sur l’avenir de l’école et de son transfert à
Strathearn School. Puis, en décembre, les conseillers scolaires, les
parents demandant la gestion publique, ainsi que les présidences
des autres conseils scolaires francophones et de la FCSFA se sont
réunis pour discuter de l’avenir de l’éducation publique au sein d’un
conseil composé.

À la lumière de ces rencontres et échanges, le Conseil a formé, en
janvier dernier, un comité ad hoc responsable de réviser ses poli-
tiques et de lui recommander des amendements. Les politiques 
suivantes auront été amendées lors de la réunion ordinaire du
Conseil le 14 février : Caractère confessionnel des écoles, Ouverture
d’une nouvelle école, Élections scolaires, Responsabilités de la prési-
dence et vice-présidence, Responsabilités d’un conseiller ou d’une
conseillère catholique, Réunions du CSCN, Fermeture d’école,
Nomination de la direction générale, Affectation des directions 
d’école et Formulaire de recensement.

Par la suite, les conseils d’école et le personnel seront consultés au
sujet de ces amendements. En mars ou avril, ces politiques amen-
dées devront être adoptées en troisième – et dernière – lecture
assurant ainsi une plus grande parité décisionnelle. Ceci donnera
aux deux conseillers scolaires publics une certaine exclusivité quant
aux décisions touchant à l’éducation publique. 

Le Conseil croit que ces démarches rassureront les parents et leur
démontreront que le présent modèle de gestion représente
adéquatement les besoins et les intérêts de tous les parents, peu
importe leur appartenance. Le Centre-Nord s’est engagé à offrir
une éducation publique francophone de qualité à tous les enfants
et, plus particulièrement, à ceux fréquentant nos deux écoles
publiques, Gabrielle-Roy et Desrochers. Les conseillers croient au
modèle de gestion composée et à ses nombreux avantages pour les
élèves, le personnel et la grande communauté francophone.

L’éducation publique au sein d’un conseil scolaire composé
Grâce à Mme Guylaine Jacques, coordonna-
trice scolaire-communautaire de Legal, de
nombreuses activités ont eu lieu à l’école
Citadelle. Tout d’abord, nous avons pu
implanter un programme de repas chauds pour
nos élèves.  Soixante-dix pour cent des élèves
ont participé au premier repas chaud de 2006.
Nous avons très hâte au 17 février prochain
pour un deuxième vendredi de pizza.

Ensuite, une soirée cinéma en français – une
première à Legal et à notre école – a permis, le
3 février, à une cinquantaine de participants de
visionner ensemble le film d’animation
Pinocchio 3000. Une cantine était sur place et
tout le monde a pu goûter au succulent maïs
soufflé. La soirée était aussi une occasion 
d’amasser des dons pour organiser de futures
activités.  Par exemple, Mme Guylaine aimerait
beaucoup créer un club d’improvisation qui
aurait lieu à l’heure du lunch.

Puis, le 8 février prochain, tous les élèves de
notre école ont participé à la Dictée PGL. Voilà
une belle façon de développer son vocabulaire
tout en appuyant une bonne cause. Nous
avons encouragé nos jeunes à trouver des com-
manditaires, car la moitié des fonds amassés
serviront à parrainer une jeune fille en Haïti.
Nous sommes très fiers de pouvoir aider les
habitants d’un pays moins fortuné.
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Ça grouille « chez-nous »!

Finalement, notre carnaval d’hiver aura lieu très
bientôt. Cette activité annuelle aura lieu le 23
février prochain. Cette journée de festivité se
termine en beauté – et dans la joie – par une
danse familiale et un encan silencieux.  

Nous tenons à remercions madame Guylaine
pour son beau travail et sa précieuse collabora-
tion. C’est bien plaisant de pouvoir organiser
plus d’activités à l’école pour nos élèves et leurs
familles.



L’école Sainte-Jeanne-d’Arc adopte un musicien de
l’Orchestre symphonique d’Edmonton

Dans le cadre de son programme « Adopt a Player », l’Orchestre symphonique d’Edmonton
a demandé à notre école si elle souhaitait adopter un musicien. Pour la toute première fois,
l’ESO accueille dans ses rangs un musicien francophone et c’est pour cette raison que nous
avons la chance de participer à cet important programme de musique.

Charles Pilon, notre « fils adoptif », est originaire de Montréal et joue du violon alto.
Pendant 8 cours de musique, M. Pilon travaillera avec un groupe d’élèves de 6e année sur
la composition d’une pièce musicale unique et originale.  En son absence, les jeunes
devront faire les devoirs musicaux qu’il leur aura donnés.  Par la suite, le dimanche 9 avril,
le groupe jouera son œuvre au Winspear Centre devant tous les parents, leurs amis, la com-
munauté et les autres élèves qui ont participé au programme. 

Ce projet est rendu possible grâce à la généreuse contribution de la CIBC, St John’s Music,
l’Orchestre symphonique d’Edmonton, le Winspear Center ainsi que l’Association des musi-
ciens de l’ESO. Ce sera toute une expérience pour nos jeunes.

Invitation à la Catholic Conference 2006
Pendant deux jours, seize conférenciers remarquables seront réunis sous un
même toit. C'est un événement que vous ne voudrez pas manquer! 

La Conférence des évêques catholiques de l’Alberta et Alberta Catholic School
Trustees’ Association (ACSTA) vous invite à la Conférence catholique 2006 inti-
tulée « Hearts on Fire: Light to the World ». Cet événement aura lieu au Shaw
Conference Centre (Edmonton) du 17 au 19 mars prochain. 

Les conférenciers invités sont : Mgr Thomas Collins, l’évêque Frederick Henry,
Jesse Manibusan, Sœur Jose Hobday, Danny Brock, Dr Rebecca Davis Mathias
et le père Stefano Penna. 

Une Journée de la jeunesse sera organisée le vendredi 17 mars pour les élèves
de 9e à 12e année avec l’incroyable et dynamique 
Jessie Manibusan. 

Pour de plus amples renseignements, communiquez avec l’ACSTA au (780)
484-6209 ou visitez leur site Web à 
www.catholicconference2006.ab.ca.
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Depuis octobre, un vent nouveau souffle sur l’école La
Mission. Une radio étudiante, animée par des jeunes de
l’école, a vu le jour. Chaque vendredi, les animateurs ont
la chance de partager avec le reste de notre école leurs
chansons francophones préférées et ainsi nous faire con-
naître de nouveaux artistes. Mais ce projet de radio a
également pour but de renforcer les liens d’apparte-
nance des élèves à la francophonie.

De Lorie jusqu’à Capitaine Révolte en passant par les
Cowboys fringants, il y en a vraiment pour tous les
goûts. Parlez-en à notre première équipe d’animation,
Marc-André, Félix, Vincent et Damien; ils ont fait du
beau travail en nous présentant une chronique sur l’évo-
lution de la chanson francophone. Merci les jeunes pour
votre implication! Longue vie à la radio! 

Sur les ondes de Radio Mission
par Véronique Cyr, enseignante

Depuis le 1er février dernier, les élèves de 4e à 12e année ont
maintenant accès à SOS Devoirs, un programme d’aide aux
devoirs offert par l’Ontario. Pour notre Conseil, il était très
important d'offrir aux élèves l’accès, dans la mesure du possi-
ble, à tous les services disponibles pour réussir dans leurs
études, approfondir leurs connaissances, comprendre les con-
cepts enseignés en classe, etc. SOS Devoirs leur offre toutes ces
possibilités en mettant à leur disposition des enseignants fran-
cophones compétents.

« SOS Devoirs, c'est un outil incroyable pour nos élèves, une
aide individualisée, un enseignant accessible en un clic de
souris. Leur réussite scolaire leur appartient plus que jamais. Ils
ont tout en leur pouvoir pour atteindre ce but », a mentionné
M. Henri Lemire, directeur général.

Les jeunes ont trois façons de recourir aux services des
enseignants de SOS Devoirs. Ils peuvent entrer en contact avec
eux par l’entremise :

• D’une salle de clavardage, du lundi au jeudi de 15 h à 19 h
• Du courrier électronique, du lundi au jeudi, 24 heures sur 24
• Du téléphone, du lundi au jeudi de 14 h 30 à 19 h

De plus, grâce à la Direction de l’éducation française (Alberta
Education), SOS Devoirs possède un exemplaire de tous les
manuels scolaires albertains pour les mathématiques et les 
sciences ainsi que certains livres sur les programmes d’études
sociales. Ceci permettra d’assurer un service de qualité, efficace
et adapté à nos besoins. 

Nous invitons parents, enseignants et, surtout, nos élèves à visi-
ter régulièrement le site Web de SOS Devoirs. Pour y accéder,
rendez vous à www.sosdevoirs.org. Le mot de passe pour tous
les utilisateurs est « SOS ».

Au cours des deux prochains mois, plusieurs activités de pro-
motion seront organisées pour faire connaître ce service extra-
ordinaire mis à la disposition de nos élèves : conférence de
presse, dépliant, articles dans divers médias et des concours
pour les jeunes. 

Pour aider nos élèves
avec leurs devoirs
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Lors de sa réunion mensuelle du 13 décembre 2005, notre Conseil
avait de quoi célébrer! Le transfert de l’école Strathearn au Centre-
Nord avait été autorisé, quelques minutes auparavant, par les con-
seillers scolaires de Edmonton Public School Board. Ceci signifiait
que l’école publique Gabrielle-Roy allait enfin avoir son propre
établissement scolaire avec un immense terrain de jeux et de nom-
breuses salles de classe. 

« Quelle super bonne nouvelle!, s’est exclamé M. Jean-Daniel,
directeur de l’école. Je suis très heureux pour notre école et excité
comme un enfant qui reçoit un beau cadeau avant Noël! Au nom
de toute la communauté de l’école publique Gabrielle-Roy, merci
pour les efforts consacrés à trouver un lieu qui sera à nous! »

Afin de célébrer ce pas de géant pour l’éducation publique fran-
cophone, le directeur général du Centre-Nord n’a pas hésité à
sabrer le champagne acheté pour l’occasion. Tous les conseillers et
parents présents ont levé leur verre à cette importante réalisation
et à l’épanouissement de l’école. 

Mais la fête n’allait pas s’arrêter là puisque toute la communauté
avait été invitée, la semaine suivante, à une activité « portes
ouvertes » à l’école Strathearn. Lors de cette soirée de festivités,
les parents, enseignants et élèves ont pu visiter leur future école,
guidés dans les dédales de l’école par des hôtes bien spéciaux, soit
les élèves de 7e à 9e année de Gabrielle-Roy. Puis, ils se sont réunis
autour d’un bon petit goûter maison pour écouter quelques dis-
cours de circonstance. Messieurs Jean-Daniel, Claude Duret, prési-
dent du Centre-Nord, Fred Kreiner, conseiller public, et Carl
Watkins, président du conseil d’école, ont tous exprimé leur recon-
naissance et leur désir de participer pleinement au développement
et au rayonnement de l’école. Et ce n’est qu’un début…

Cette soirée a été tout simplement magique! Tous ensemble, nous
avons assisté à un moment historique dans la courte histoire du
Centre-Nord et de Gabrielle-Roy. C’était la fête partout dans 
l’école… partout dans NOTRE école! Youppi! 

Une école pour Gabrielle-Roy,
« c’est le plus beau cadeau qui soit »!
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La pénurie persiste
par Lynne Lambert, coordonnatrice du transport

Le marché du transport scolaire est très compétitif. En règle
générale, quand un chauffeur d’autobus scolaire apprend
qu’il peut gagner plus d’argent avec une autre compagnie, il
n’hésite pas à quitter son emploi sur-le-champ. 

En décembre 2005, face à la pénurie importante de chauf-
feurs, une des plus importantes compagnies de transport de
la région a annoncé son plan d’action pour recruter des
chauffeurs d’autobus. Ce plan incluait, entre autres, une aug-
mentation de 3 $ par heure dès le 9 janvier 2006. 

Malheureusement, le plan n’a pas attiré autant de nouveaux
candidats que souhaité. L’excellente situation économique de
notre province, les problèmes de discipline avec les élèves,

l’épidémie de grippe, le manque de chauffeurs réguliers et de
remplaçants font que la situation ne s’est pas du tout
améliorée. Nous n’aurions jamais pu croire que la pénurie
serait telle qu’il faudrait demander aux mécaniciens, aux vice-
présidences, au personnel des bureaux administratifs et aux
répartiteurs de conduire les autobus. Depuis le 6 février, il
manque neuf chauffeurs pour conduire les autobus de notre
Conseil scolaire.

Pour nous aider dans nos efforts visant à assurer un service de
transport efficace et sécuritaire, nous encourageons nos
élèves à respecter en tout temps les règles de sécurité et leur
chauffeur d’autobus. Le transport scolaire est une partie très
importante de l’éducation de nos élèves!
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Démarche pour obtenir des services 
pour élèves ayant des besoins spéciaux

En Alberta, l’éducation des élèves ayant des besoins 
spéciaux en milieu inclusif se veut la première option de
classement que doivent considérer les conseils scolaires. En
vertu de la Loi scolaire, ces élèves ont le droit d’avoir accès
à une programmation qui permet de faciliter leur appren-
tissage scolaire, leur insertion sociale et le développement
de leur plein potentiel.

Notre Conseil offre à tous les élèves ayant des besoins spé-
ciaux un programme d’adaptation scolaire. Chaque élève
qui répond aux critères relatifs aux codes ministériels en
adaptation scolaire est identifié par l’école et le Conseil. Un
plan d’intervention est ensuite élaboré et mis sur pied pour
cet élève afin de répondre à ces besoins particuliers. Les
critères relatifs à ces codes se trouvent sur le site Web de
Alberta Education à www.education.gov.ab.ca. La partici-
pation active des parents est nécessaire et souhaitable tout
au long de ce processus d’identification et 
de programmation.

Cette année, les écoles du Conseil auront, du 3 au 7 avril
2006, la visite d’une équipe du Ministère qui effectuera la
révision des dossiers selon les normes en matière d’adapta-
tion scolaire. Vous trouverez également ce document sur le
site de Alberta Education. Cette révision a pour principaux
buts : 1) De s’assurer que l’identification des élèves ayant
des besoins spéciaux se fasse de façon équitable et
cohérente; 2) D’identifier des pratiques efficaces; 3) De
fournir un modèle commun de planification et de pro-
grammation à tous les conseils scolaires albertains. 

Cette équipe fera l’analyse des dossiers des élèves identi-
fiés comme ayant des besoins spéciaux légers, moyens ou
sévères et des élèves doués et talentueux. Il y aura égale-
ment des entrevues avec les directions d’école, quelques
enseignants et parents ayant un enfant avec des 
besoins spéciaux. 

Pour bien se préparer à cette visite, le Conseil a offert aux
directions et aux enseignants des sessions d’information.
Un document a aussi été élaboré selon les normes établies
par le Ministère. Il contient des renseignements utiles sur
les programmes et services du Centre-Nord en adaptation
scolaire, la politique du Conseil sur les besoins spéciaux et
les procédures à suivre en cas de différend entre la décision
du Conseil et la demande du parent. Ce document sera
disponible au début d’avril 2006 sur le site Web du Conseil
à www.csrcn.ab.ca.

Si vous désirez en savoir davantage sur les services offerts
en adaptation scolaire, n’hésitez pas à communiquer avec
moi au mtardif@csrcn.ab.ca.

Le programme d’adaptation scolaire…
un coup de pouce sur mesure
par Michelle Tardif, conseillère en adaptation scolaire

Veuillez prendre note que ce tableau présente les grandes lignes de la démarche. Certaines étapes peuvent être omises
dépendamment de la situation.
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Nos élèves contribuent à l’amélioration des
conditions de vie de petits Nicaraguayens
par Suzanne Foisy-Moquin, conseillère pédagogique en enseignement religieux

Durant le temps de l’Avent, nos écoles par-
ticipent toujours, et avec beaucoup d’enthousi-
asme, à diverses activités de justice sociale.
Cette année, plusieurs de nos écoles ont choisi
de s’associer au projet de solidarité scolaire du
Nicaragua (Solidaridad Escolar) à la demande
de l’abbé Denis Hébert, prêtre missionnaire en
Amérique du Sud depuis trente ans.

Afin de nous solidariser avec les enfants de ce
pays très pauvre d’Amérique centrale, nous
avons collecté 14 boîtes remplies de fournitures
scolaires (crayons à mine, bâtons de colle,
cahiers, pâte à modeler, etc.)  ainsi que 1 150 $
américains. Le tout a été livré au village de
Cinco Pinos dans le nord du Nicaragua par 
l’organisme Change For Children et Kindness In
Action, un groupe de dentistes bénévoles.

Puis, en mai et juin prochain, l’abbé Hébert sera
de passage en Alberta. Il visitera nos écoles
pour faire un rapport à nos élèves et leur parler
davantage des besoins des enfants des commu-
nautés où il œuvre.

Le vendredi 9 décembre 2005, le comité des Ressources humaines
du Centre-Nord et celui représentant les secrétaires et les aide-
élèves ont conclu une entente de principe. Par la suite, les condi-
tions de cette entente ont été présentées et approuvées par les 
membres du syndicat (SCEP) le 13 janvier dernier. Le texte final de
cette nouvelle convention collective – qui sera en vigueur du 
1er septembre 2005 au 31 août 2008 –  sera entériné par les con-
seillers scolaires en février prochain.

« Nous sommes fiers de cette entente signée avec nos secrétaires
et aides-élèves, car cela permettra à notre Conseil scolaire de
maintenir l’excellente qualité du service administratif ainsi que de
continuer à offrir aux élèves ayant des besoins spéciaux l’appui
nécessaire à leur réussite scolaire », a mentionné Paul Dumont,
porte-parole du comité de négociations du Centre-Nord.

Un grand merci aux familles des écoles Père-
Lacombe, Sainte-Jeanne-d’Arc, Desrochers,
La Prairie, Maurice-Lavallée, Citadelle et La
Mission pour leur collaboration et leur
générosité! Muchas gracias a todos!

Une nouvelle convention collective signée
Le 12 janvier dernier, nous avons reçu la visite de
Danny Maciocia, entraîneur en chef des Eskimos
d’Edmonton. Wow! L’atmosphère dans l’école était
incroyablement survoltée! Nos élèves et personnel se
sont sentis très choyés de pouvoir rencontrer et dis-
cuter avec M. Maciocia. Et que dire de la belle surprise
qu’il nous avait réservée. M. Maciocia avait apporté
avec lui la coupe Grey. Tous voulaient y toucher et
plusieurs ont pris des photos pour immortaliser ce
moment. Bianca, qui est présentement en 1re année,
était très fière de son papa.

Puis, le 27 janvier, l'été a ensoleillé de nouveau notre
école pour la durée d’une soirée familiale. Notre 
« Beach Party » annuel a permis à notre communauté
de se réunir, de se rappeler les plaisirs de l’été et d’ou-
blier cet hiver aux allures printanières. Petits et grands
ont pu s’amuser comme des fous. Merci à la Société
de parents et aux élèves de 9e année qui ont organisé
cette belle activité. 

De la belle visite à La Mission!
par Monique Holm, directrice
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Le Galala d’Edmonton, ça s’en vient!

Peut-être ne savez-vous pas ce qu’est le Galala? C’est l’événement par excel-
lence organisé annuellement à Edmonton par le Centre de développement
musical (CDM). Cette activité permet aux artistes et musiciens âgés de 8 à 
17 ans de participer à un spectacle de grande qualité en compagnie de musi-
ciens professionnels. Les élèves du Centre-Nord sont toujours très nombreux
à y participer en tant que danseurs, chanteurs ou musiciens. C’est pour eux
une occasion de connaître la magie de la scène, de développer leur confiance
en soi et de célébrer leur identité francophone.

De plus, chaque année, le CDM lance un concours de logo dans les écoles
francophones de la grande région d’Edmonton. Le CDM avait lancé tout un
défi aux jeunes : ils devaient concevoir un logo sous le thème de la musique
dans la nature. C’est le logo très « disco-dance » (en rose et orange) de
Rachelle Bugeaud, élève de 11e année de l’école Maurice-Lavallée, qui a
retenu l’attention du comité de sélection. Son logo sera imprimé sur les 
t-shirts donnés à la soixantaine de jeunes participants du Galala d’Edmonton.

Maintenant que vous savez ce qu’est le Galala, le CDM vous invite à noter
cet important événement à votre agenda qui aura lieu le samedi 18 mars à
19 h et le dimanche 19 mars à 14 h au théâtre de La Cité francophone
d’Edmonton. On vous y attend!
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S’initier à la politique canadienne, 
toute une aventure
par Kathleen Stevens, enseignante

Le programme d’études sociales de 6e année a pour thème « La démocratie : engagement et participation ». Il
n’est jamais facile de parler de politique et de rendre ce sujet fort intéressant pour des jeunes. Cependant, j’avais
une petite idée derrière la tête pour aider mes élèves à comprendre la structure et les fonctions des trois paliers
de gouvernement ainsi que leur rôle de citoyen. Et quelle belle opportunité s’offrait alors à nous : en novembre,
le premier ministre Paul Martin déclenchait des élections fédérales! 

La campagne électorale a été une aventure superbe pour les élèves de ma classe puisqu’ils ont pu faire la lumière
sur le processus électoral. Les quatre grands partis politiques étaient représentés par des jeunes qui ont fait des
discours pour expliquer les différentes plateformes électorales. Puis, le 23 janvier dernier, les 48 élèves de 6e

année de l’école Sainte-Jeanne-d’Arc sont allés aux urnes et ont élu un gouvernement majoritaire NPD! 

Mais leur voyage au pays de la politique ne s’est pas arrêté là. Le 4 février dernier, nous avons reçu la visite de
la sénatrice Claudette Tardif qui a démystifié le rôle du Sénat dans la politique canadienne. Mme Tardif nous a
également parlé de ses responsabilités en tant que sénatrice et de ses différents dossiers. 

Puis, quelque temps en février, ce sera au tour du maire de Beaumont, M. Camille Bérubé, de venir dans notre
classe pour nous expliquer ce qu’est le gouvernement municipal. Quant à la politique provinciale, les élèves en
apprendront davantage lors de leur rencontre avec le ministre de l’Éducation Gene Zwozdesky, le 22 février
prochain, à l’Assemblée législative. L’honorable Zwozdesky est également le député de la circonscription élec-
torale dans laquelle se trouve notre école.

C’est dire que nos électeurs de demain seront bien préparés à vivre le processus démocratique lorsqu’ils auront
le droit de voter!
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Conseils pour les parents

Si vous croyez que votre enfant est victime d’intimidation…

• 

• 

•

• 

• 

L’intimidation est un abus de pouvoir qui se manifeste par
des paroles ou des gestes agressifs. C’est un comporte-
ment répétitif qui est posé par une ou plusieurs personnes
(enfants, adolescents, adultes) envers une ou plusieurs
personnes. C’est un acte intentionnel qui vise à blesser
l’autre ou à le rendre mal à l’aise.

On parle d’intimidation directe lorsque la victime est
attaquée verbalement ou physiquement. Voici quelques
exemples : pousser, frapper, briser du matériel, commettre
un vol qualifié (taxage), insulter (traiter quelqu’un de 
« gros niaiseux, con, tapette, fif »), menacer d’un coup de
poing ou de blessure.

On parle d’intimidation indirecte lorsque certains com-
portements ou attitudes portent atteinte à la dignité d’une
personne (mépris, rumeurs, moqueries), l’isolent de son
groupe de pairs en limitant des opportunités de communi-
cation et d’échange, etc. Ce type d’intimidation est plus
subtil, donc plus difficile à dénoncer ou à détecter.

L’intimidation est un phénomène triste et tragique qui
touche beaucoup d’enfants en tant que victimes, intimida-
teurs ou témoins.  Bien que l’on veuille toujours être là
pour nos enfants, la réalité est que la plupart du temps, les
incidents d’intimidation se produisent lorsqu’il n’y a aucun
adulte aux alentours. C’est pourquoi il est essentiel de
donner aux enfants les stratégies nécessaires pour qu’ils
puissent faire face aux situations d’intimidation.

Selon les recherches, les pairs ou les témoins ont un rôle
clé à jouer au niveau du phénomène de l’intimidation
parce que ce sont eux, et non un adulte, qui sont présents,
la plupart du temps, lorsqu’il y a intimidation. En
moyenne, un acte d’intimidation se passe en moins d’une
minute, mais peut laisser des séquelles émotionnelles qui
perdurent toute une vie.

Parlez-en : Encouragez votre enfant à vous parler de son
école et de ses amis. Soyez ouverts pour qu’il se sente à l’aise
de vous approcher pour parler de ce qui se passe dans sa vie.

Développez la confiance en soi : Prenez soin d’aider votre
enfant à développer sa confiance en lui-même. Soulignez
tout ce qu’il fait de bien et dites-lui à quel point il est une
bonne personne qui mérite d’être traitée respectueusement.

Évitez de surprotéger : Dans des situations difficiles, plutôt
que de protéger votre enfant, donnez-lui les stratégies néces-
saires pour s’en sortir par lui-même. 

Enseignez à s’affirmer : Encouragez votre enfant à s’affirmer
et à faire valoir son point de vue sans toutefois devenir agres-
sif. Rappelez-lui que les intimidateurs peuvent avoir le con-
trôle seulement si on leur en laisse la permission.

Encouragez la socialisation : Les intimidateurs s’en prennent
aux enfants timides et introvertis. Encouragez votre enfant à
se faire des amis et à s’en entourer le plus possible.

Dire NON à l’intimidation!
par Michael Chiasson, conseiller en comportements sociaux
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Depuis presque un an, notre Conseil et Grande Yellowhead
Regional Division (GYRD) collaborent étroitement pour identifier
les besoins de nos écoles respectives en matière d’installations sco-
laires et de trouver les moyens efficaces d’y répondre pour le bien-
être de tous les enfants de Jasper.  Depuis 2002, notre Conseil
loue des locaux à même l’école secondaire Jasper Jr./Sr. High
appartenant à GYRD pour y loger l’école Desrochers. 

C’est en mai 2005 que notre partenariat a débuté alors que nous
soumettions une demande conjointe auprès de Alberta
Infrastructure afin d’obtenir les fonds nécessaires pour une étude
de faisabilité. Cette étude a été réalisée par un architecte et a per-
mis de déterminer des pistes de solution pour répondre à 
ces besoins. 

En décembre dernier, l’architecte a remis à notre Conseil et à
GYRD son rapport présentant trois options (travaux à effectuer,
coûts et avantages).  Dans le cadre de ladite étude, le personnel et
les directions des deux écoles ont identifié de nombreuses lacunes
au niveau des infrastructures scolaires qui doivent être réglées afin
que leurs écoles puissent répondre aux besoins des élèves, du per-
sonnel et de la communauté. Il a été clairement indiqué que le
manque d’espace ne permettait pas d’offrir les programmes
adéquats. D’autres besoins ont également été mentionnés : salles
de classe supplémentaires, ajout d’espaces à bureaux pour des
organismes externes offrant des services d’appui aux élèves, mo-
dernisation des salles de toilettes et des vestiaires, agrandissement
du gymnase, amélioration de l’acoustique de la salle de musique,
plus grandes fenêtres dans les salles de classe et un coin « esthé-
tique » dans la salle d’arts ménagers.

Afin de prendre une décision plus éclairée quant au processus à
suivre et à l’option à privilégier, nos conseillers scolaires et
directeurs généraux respectifs ont rencontré, le lundi 6 février
dernier, les parents et la communauté de Jasper. Nous avons ainsi
pu connaître leurs suggestions et rétroaction face aux besoins
identifiés et aux options proposées dans le rapport de l’architecte.
Ce fut une rencontre fertile en discussions et en idées qui nous
seront très utiles dans la suite de ce projet de 
collaboration interscolaire.

Travailler ensemble 
pour le bien-être des élèves de Jasper!
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Cela est pratiquement impossible de ne pas voir un auto-
bus scolaire circulant sur une route! Avec ses couleurs 
caractéristiques (jaune et noir), son bras en forme de pan-
neau d’arrêt, ses feux clignotants, ce véhicule est conçu
pour avertir les autres automobilistes qu’il est spécial et
doit être traité avec beaucoup de respect et une attention
particulière.

De plus, ce n’est pas n’importe qui qui peut prendre le
volant d’un autobus scolaire. Ce poste demande une
grande concentration et une bonne dextérité afin d’opérer
le véhicule sans risque. Le chauffeur doit être très conscient
de la circulation et de l’état de la route, toute en assurant
le contrôle et la discipline des passagers qui sont souvent
très actifs.

Pour devenir un chauffeur d’autobus, les exigences au
niveau légal sont très strictes et avec raison. Les chauffeurs
doivent suivre un entraînement spécialisé qui inclut plus de
40 heures d’enseignement en classe et de conduite d’auto-
bus ainsi que des examens pratiques et écrits. Une enquête
auprès de la GRC, des services sociaux et d’un médecin
doit également être effectuée. Chaque chauffeur doit
régulièrement compléter des cours de renouvellement de

Démystifions l’autobus scolaire
par Lynne Lambert, coordonnatrice du transport

permis et de perfectionnement. Ils doivent connaître 
toutes les nouvelles lois ainsi que les procédures et règles
de sécurité. 

Saviez-vous que…

• La loi exige que le chauffeur fasse une inspection quoti-
dienne d’au moins 50 items (moteur, huile, lumières,
pneus, équipement de sécurité, etc.)?
• Un autobus scolaire doit passer une inspection complète
tous les six mois?
• Aucun véhicule opérant sur la route ne peut avoir la pein-
ture « jaune de chrome » à l’exception d’un véhicule 
utilisé pour le transport scolaire?
• Aucun véhicule autre qu’un autobus scolaire peint en 
« jaune de chrome » ne peut avoir les mots « DO NOT PASS
WHEN SIGNALS FLASHING » ni « SCHOOL BUS »?
• Le véhicule peint en « jaune de chrome » ne peut pas
utiliser ses feux clignotants dans la ville à Edmonton,
Sherwood Park, Saint-Albert, Spruce Grove et Stony Plain?
• Le véhicule peint « jaune de chrome » doit être à un 
minimum de 60 mètres d’une intersection afin d’utiliser les
feux clignotants?


